
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 10 – 14 июля 2023 г. 
 

Законодатели Кубани обратились в Правительство РФ по вопросам 

предотвращения подтоплений и ликвидации их последствий 

Законодательное Собрание Краснодарского края  
 

         На сессии депутаты приняли обращение к заместителю председателя 

Правительства РФ Виктории Абрамченко в связи с необходимостью 

урегулирования отдельных вопросов, связанных с реализацией переданных 

полномочий по предотвращению негативного воздействия вод и ликвидации 

его последствий в отношении водных объектов на территории 

Краснодарского края, в том числе в отношении внутренних морских вод. 

         Среди регионов юга России именно в Краснодарском крае наиболее 

высоки риски проявления и повторяемости наводнений и велики масштабы 

их последствий. В текущем году уже несколько раз происходили сильнейшие 

наводнения, были разрушены трассы, подтоплены сотни домов и десятки 

социально значимых объектов, тысячи людей оставались без электричества. 

События последних дней в Сочи и Туапсинском районе тому подтверждение.  

          Одной из причин подтоплений прилегающих к руслам рек территорий 

при паводках является их неудовлетворительное состояние, непосредственно 

влияющее на пропускную способность.  

         В связи с этим было подготовлено Обращение депутатов 

Законодательного Собрания к заместителю председателя Правительства 

России Виктории Абрамченко с просьбой об увеличении финансирования, 

предоставляемого за счет средств федерального бюджета в форме субвенции 

на реализацию переданных полномочий по предотвращению негативного 

воздействия вод и ликвидации его последствий.   

 

Парламент Карелии предложил упростить перерасчет платы за 

коммунальные услуги для участников СВО 

Законодательное Собрание Республики Карелия   

 

На заседании Законодательного Собрания Карелии депутаты приняли 

обращение к вице-премьеру Правительства России Марату Хуснуллину с 

предложением внести изменения в порядок перерасчета платы за 

коммунальные услуги для участников спецоперации. 

          Согласно действующему законодательству, перерасчет за 

коммунальные услуги производится в тех случаях, когда жилье не 
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оборудовано приборами учета и нет технической возможности их установки. 

        Парламентарии считают, что члены семьи участников СВО должны 

получить право обращаться в интересах бойцов за перерасчетом платы за 

отдельные виды коммунальных услуг. Кроме этого, необходимо увеличить 

сроки обращений по таким заявлениям. 

        Для подачи заявления о перерасчете законом установлен 30-дневный 

период, но на практике участникам СВО не всегда удается его соблюсти в 

силу объективных причин, например, бойцы могут долгое время проходить 

лечение или реабилитацию. В адрес депутатов Законодательного Собрания 

Карелии регулярно поступают обращения от членов семей участников СВО, 

которые выражают обеспокоенность тем, что несвоевременное обращение за 

перерасчетом может повлечь образование задолженности.  

 

В комитете областного Собрания по сельскому хозяйству и рыболовству 

подвели итоги работы в седьмом созыве 

Архангельское областное собрание депутатов   

 

         Одно из приоритетных направлений развития для АПК Архангельской 

области – отрасль молочного животноводства, которая постоянно 

увеличивает объемы производства. Для ее успешной работы депутаты 

областного Собрания последовательно добивались увеличения объемов 

государственной поддержки аграриев. 

         По оценкам экспертов, господдержка за счет федерального и областного 

бюджета в 2018 – 2022 годах покрывала порядка 20 процентов затрат на 

производство молока. Так, в 2018 году на поддержку молочного 

скотоводства в областном бюджете было предусмотрено 360 млн рублей, а в 

2022 году – 574 млн рублей. По состоянию на июнь 2023 года объем средств 

уже составил 557 млн рублей. 

        – Ежегодно при обсуждении бюджета области на следующий год 

комитет настаивает на расчете субсидирования 

сельхозтоваропроизводителей, исходя из реального рыночного повышения 

стоимости кормов и других производственных затрат,  – говорит 

председатель комитета Лариса Сергеева. 

         В 2023 году регион приступает к реализации федерального проекта по 

стимулированию производства картофеля и овощей. В рамках проекта 

субсидии смогут получать как крупные, так и малые формы хозяйствования. 

Финансирование для Архангельской области в рамках данного проекта в 

текущем году составит 8,1 млн рублей. На сегодняшний день поддержку 

получили 16 производителей. 
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В первом полугодии 2023 года в краевом законодательстве появилось 

два новых закона в сфере экономики   

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

        Они были приняты депутатским корпусом по рекомендации комитета по 

экономической политике и предпринимательству. Всего за полгода комитет 

дал "путевку в жизнь" шестнадцати законам края. 

        В 2023 году в региональном законодательстве появилось два базовых 

закона в сфере экономики. Первый регламентирует порядок 

государственного надзора и эксплуатации аттракционов, вторым законом 

введены единые правила размещения торговых ларьков на территории края.  

Из принятых по рекомендации комитета документов также следует отметить 

новую редакцию закона о регулировании розничной продажи алкогольной 

продукции, согласно которой торговля разливным пивом в многоэтажных 

домах запрещена. 

        Также в рамках контрольной деятельности комитетом рассматривалась 

стратегия социально-экономического развития Забайкалья до 2035 года, ход 

реализации госпрограммы "Формирование современной городской среды" и 

текущее состояние внешнеэкономической деятельности и туризма в регионе. 

        Всего, по приведенным в отчете данным, за шесть месяцев 2023 года на 

площадке комитета прошло 11 заседаний, на которых рассмотрено 45 

вопросов. 

 

Рост социальных расходов и налоговые льготы: депутаты рассказали об 

экономических итогах полугодия  

Законодательное Собрание Кировской области   

 

        В Законодательном Собрании Кировской области подводят итоги 

работы за первое полугодие. Депутаты продолжают участие в бюджетном 

процессе. В фокусе внимания остается снижение контрольной нагрузки на 

бизнес. Подписано соглашение о сотрудничестве с Вятской торгово-

промышленной палатой. Принят ряд законов о налоговых послаблениях для 

юридических и физических лиц. 

          В мае были приняты законы о льготах по транспортному налогу. От 

уплаты транспортного налога освобождены физические лица в отношении 

автомобилей, оборудованных для использования природного газа в качестве 

моторного топлива, а также владельцы автомобилей с электрическим 

двигателем.  

        Принятый закон можно оценивать в качестве стимулирующих льгот для 

экологически чистого транспорта – электромобилей, считает председатель 

комитета по экономике, бюджету и развитию предпринимательства Роман 

Титов.  
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        – Сейчас нахожусь в Нижегородской области и изучаю опыт 

региональных властей в деле создания и поддержки инфраструктуры для 

электрического транспорта. В том числе интересен опыт поддержки лизинга 

электромобилей местными таксопарками, которые активно используют 

экологически чистые автомобили российского производства, – рассказал 

Роман Титов.  

 

В Экологический кодекс Республики Башкортостан и Закон «Об отходах 

производства и потребления» внесены изменения 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

         В Башкортостане принят Закон «О внесении изменений в 

Экологический кодекс Республики Башкортостан и статью 2 Закона 

Республики Башкортостан «Об отходах производства и потребления».  

        – Складирование отходов недропользования отнесено к видам 

негативного воздействия на окружающую среду, – прокомментировал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – Это 

повлечет за собой взимание платы за вред экологии. Плательщиками будут 

являться пользователи недр, чья деятельность привела к образованию 

вредных для экологии отходов, в том числе если право пользования недрами 

было досрочно прекращено.  

        Закон затрагивает, в частности, деятельность по разработке карьеров: 

при добыче полезных ископаемых накапливаются большие объемы 

вскрышных и вмещающих горных пород. Они признаются отходами, если 

размещаются на полигоне, а также в том случае, если в течение трех лет они 

не используются в собственном производстве и не передаются другим лицам 

в качестве сырья или продукции.  

         Документом введено понятие «вторичное сырье». Это «продукция, 

полученная из вторичных ресурсов непосредственно (без обработки) или в 

соответствии с технологическими процессами, методами и способами, 

предусмотренными документами в области стандартизации Российской 

Федерации, которая может использоваться в производстве другой продукции 

и (или) иной хозяйственной деятельности».  

         – Взимание платы за складирование отходов производства будет 

стимулировать недропользователей к более активному вовлечению 

вторичных ресурсов в хозяйственный оборот, – считает Константин 

Толкачев. – Накопление отвалов – серьезная экологическая проблема 

башкирского Зауралья. Она требует наукоемких решений и миллиардных 

вложений. При этом нам нужно не только ликвидировать уже накопленный 

экологический ущерб, но и принимать меры для сокращения образующихся 

отходов. Закон преследует именно такую цель. 
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Новые требования закона «о тишине»: в регионе установлен запрет на 

проведение ремонтных работ в многоквартирных домах с 21 часа до 8 

утра 

Белгородская областная Дума  

 

        На 33-м заседании областной Думы депутаты внесли изменения в 

региональный закон «Об обеспечении покоя граждан и тишины на 

территории Белгородской области». Ремонтные работы в многоквартирных 

домах теперь разрешено проводить до 21 часа. Раньше эта норма действовала 

до 22:00.  

         Как отметил спикер областной Думы Юрий Клепиков, решение принято 

для того, чтобы предоставить жителям области больше гарантированного 

времени для полноценного отдыха, тишины и покоя. Об этом просили сами 

белгородцы.  

        Как сообщила автор законодательной инициативы, вице-спикер 

регионального парламента Елена Романенко, чаще всего люди жалуются на 

ремонтные и строительные работы в МКД. «Это провоцирует 

недопонимание и конфликты между соседями, не даѐт покоя маленьким 

детям, пожилым людям, инвалидам, работающим людям», – поделилась 

Елена Николаевна. 

        Отметим, что законом области «Об обеспечении покоя граждан и 

тишины на территории Белгородской области» также установлен запрет на 

проведение переустройства и перепланировки жилых и нежилых помещений, 

помещений общего пользования в МКД, других ремонтных работ в этих 

помещениях с 12 до 14 часов, а также в воскресенье и нерабочие 

праздничные дни. 

В Законодательном Собрании обсудили варианты доработки 

законопроекта об установке ограждений во дворах 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга  

        Состоялось первое заседание рабочей группы при постоянной комиссии 

Законодательного Собрания Санкт-Петербурга по градостроительству, 

земельным и имущественным вопросам, посвящѐнное совершенствованию 

законопроекта установке ограждающих устройств во дворах жилых домов. 

        Документ был принят парламентом в первом чтении на пленарном 

заседании 28 июня 2023 года. Предлагается предоставить право собранию 

собственников помещений в доме принимать решение об установке во дворе 

ограждающих устройств – ворот, калиток и шлагбаумов. Схема их 

размещения должна будет утверждаться районной администрацией с 

условием, что пользоваться соответствующими земельными участками 
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жителям позволят на бесплатной основе. Изготовление и установка 

ограждающих устройств будут оплачиваться жильцами дома. 

         В ходе первого чтения обозначены проблемы в согласовании отдельных 

его положений с Жилищным кодексом РФ, который, в частности, не дает 

общему собранию собственников дома права принимать решения по 

распоряжению имуществом, не относящемуся к домовладению. Кроме того, 

требуется решение вопроса об обеспечении паритета интересов жителей, 

владеющих личным автотранспортом и тех, кого не интересует парковка 

внутри двора. Также было заявлено о необходимости урегулирования 

ситуации с содержанием внутридворовой территории, которая может 

возникнуть после установки ограждений. 

        Прозвучало несколько предложений по совершенствованию 

законопроекта. В частности – оценить опыт Москвы, где было принято 

решение не передавать необходимые для установки ограждений земельные 

участки в пользование многоквартирных домов, а взять все расходы на 

баланс местных властей.  

        Членам рабочей группы было предложено обобщить информацию и 

сформулировать уже конкретные предложения по доработке законопроекта 

до следующего заседания. 

 

Начата работа над повесткой осенней сессии 

Законодательное Собрание Красноярского края   

 

        Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко сообщил, 

что в комитеты поступил ряд законопроектов. В частности, на осенней 

сессии будут представлены дополнительные гарантии защиты прав 

многодетных семей. 

         Рассматриваются и новые меры поддержки участников СВО и их семей.       

Краевая прокуратура предлагает установить для них возможность покупки 

древесины на дрова или строительство по пониженным ставкам. 

        Аграрный комитет разрабатывает проект закона о поддержке 

животноводства. В нѐм депутаты хотят предусмотреть новые субсидии АПК. 

Кроме того, все комитеты совместно с правительством работают над 

проектом краевого бюджета на следующий год. 

 

Депутаты направили обращение к гендиректору «Почты России» 

                                                                                Саратовская областная Дума  

 

         Ранее на прошедшем в облдуме совещании жители региона 

пожаловались на работу организации. Вице-спикер областной Думы, 

председатель комитета по информационной политике Роман Чуйченко 

напомнил, что на мероприятии представители районов области, 
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муниципальных СМИ озвучили серьезные претензии к «Почте России». 

Среди них – неукомплектованность штатов, из-за чего почтальонам 

приходится обслуживать несколько населенных пунктов, низкая зарплата 

работников, сокращение ставок на одного человека до 0,3. 

         «Почтальону в сельской местности предлагается доход в 7600 рублей. 

Стоит ли удивляться, что почтовые отделения в селах чаще стоят закрытыми, 

а работники увольняются? Конституционное право граждан Российской 

Федерации на труд предполагает достойное вознаграждение без какой-либо 

дискриминации и согласно объективным критериям, отражающим нагрузку, 

квалификацию, ответственность и другие факторы. Всего этого рядовые 

работники почты, получается, лишены», – подчеркнул Чуйченко. 

        Роман Чуйченко рассказал, что направлено письмо генеральному 

директору «Почты России» Михаилу Волкову. В нѐм просьба обратить 

внимание на фактически имеющийся комплекс вопиющих проблем 

и установить для работников почты, прежде всего в сельской местности, 

уровень зарплат, гарантирующий достойное существование, в соответствии 

с Трудовым кодексом. 

  

Проводится мониторинг доступности социальных объектов для 

инвалидов и маломобильных астраханцев в сельских поселениях 

Дума Астраханской области  

 

        По поручению главы регионального парламента Игоря Мартынова 

председатель комитета по социальной политике Инна Ирдеева вместе 

с первым заместителем Денисом Харитоновым и руководителем фракции 

«Единая Россия» в Думе Астраханской области Олегом Петелиным посетили 

Икрянинский и Наримановский районы.  

         В ходе рабочей поездки депутаты осмотрели социальные объекты в 

поселке городского типа Красные Баррикады, рабочем поселке Ильинка и 

селе Старокучергановка, провели мониторинг наличия доступной среды для 

инвалидов и маломобильных групп населения. Также народные избранники 

обсудили с руководителями план работ по данному мероприятию на текущий 

год. Это обустройство подъездных путей и входных групп: нанесение 

разметки парковочных мест, установка пандусов и удобных кнопок вызова 

специалиста, поручней, тактильных табличек  с шрифтом Брайля, 

оборудование санузлов. Бюджетные средства на эти цели выделены.  

 

В думе обсуждают механизм предоставления субсидии за ЖКУ  

Законодательная Дума Томской области 

 

          Парламентская комиссия по градостроительству, инфраструктуре и 

жилищно-коммунальному комплексу обсудила поступившие в думу 

обращения от ресурсоснабжающих организаций о необходимости изменить 

порядок предоставления субсидии за ЖКУ. Поставщики предлагают 
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вернуться к практике перечисления субсидий напрямую компаниям. Их 

главный аргумент – растущий объем долгов населения.  

        ‒ В своих обращениях в думу ресурсоснабжающие организации 

отмечают, что в последнее время участились случаи, когда полученные 

гражданами средства субсидий используются не по назначению и не доходят 

до поставщиков услуг. В результате отмечается существенный рост 

дебиторской задолженности населения, ‒ пояснил председатель Комиссии и 

комитета думы по строительству, инфраструктуре и природопользованию 

Сергей Автомонов.  

         Согласно нормам Жилищного кодекса РФ субсидии на оплату жилого 

помещения и коммунальных услуг предоставляются непосредственно 

гражданам. При этом у субъекта РФ есть право принять нормативный акт, 

предусматривающий возможность прямого перечисления субсидий 

ресурсоснабжающим организациям. Ряд регионов этим правом 

воспользовались.  

        ‒  Минстрой сегодня разрабатывает новый механизм субсидирования 

жилого помещения и ЖКУ и отмечает, что реформа требуется из-за случаев 

нецелевых трат субсидий, которые перечисляются людям напрямую. Думаю, 

решение будет принято на федеральном уровне, ‒ добавил Сергей 

Автомонов.  

 

Спикер Законодательного Собрания Нижегородской области подвел 

итоги работы молодых парламентариев за год  

Законодательное Собрание Нижегородской области   

         В Чкаловске прошел VI Кустовой форум молодежных палат. В 

открытии форума принял участие председатель Законодательного Собрания 

Нижегородской области Евгений Люлин. 

        За прошедший год участниками Кустового форума стали более 700 

человек и 82 делегации из разных районов области. Организатором всех 

форумов стал Молодежный парламент при Законодательном Собрании 

Нижегородской области. 

          В Чкаловске молодые парламентарии проанализировали все резолюции 

и решения, принятые на предыдущих пяти форумах по разным 

направлениям: экономика и туризм, поддержка НХП, молодежная политика, 

экология, АПК, культура и спорт. 

       «Я считаю хорошим результатом, что ребята проводят работу над 

ошибками, понимают, какие вопросы ещѐ требуют доработки, что ещѐ 

необходимо воплотить в жизнь. Безусловно, первые итоги такого 

сотрудничества уже впечатляют. Например, удалось наладить 

взаимодействие с предприятиями по промышленному туризму. Крупнейшие 
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предприятия региона готовы показывать «изнанку» производства. Проходит 

крупный нормотворческий конгресс, где молодые парламентарии из 

молодежных палат районов предлагают свои законодательные инициативы.  

За прошедший год Кустовые форумы стали площадкой для проработки 

серьезных инициатив и обмена мнениями между молодежью из разных 

районов. Такую практику обязательно будем продолжать», – отметил 

председатель Законодательного Собрания Нижегородской области Евгений 

Люлин.  

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


